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5_AD_97_E5_90_8E_E9_c122_484286.htm 一直有一个感觉，中

国的刑事法庭上律师太少了。但不知道少到什么程度。后来

《法制日报》报道说，目前中国“70%以上事关被告人生死

攸关的刑事案件”没有律师辩护。记者的报道不是学者的研

究，因此我也不大相信。因为刑事案中的死刑，法律规定是

必须有人辩护的，而死刑案件一般的公民总不敢去法庭上辩

护吧。但最近这个数据有了权威的出处：《律师法》修改稿

的司法部起草的“说明”中，明确指出我国有70%以上的刑

事案件没有律师辩护。这真让人出了一身冷汗！ 是谁在为

这70%的被告辩护呢？是被告人自已或其亲友，以及普通公

民和法律工作者。而我亲身听到过这样的辩护。有一个交通

肇事将被害人移动抛弃致人死亡的被告，在法庭上为自己辩

护说，检察院说我故意杀人罪是错的。因为我同这个人无怨

无仇，我怎么会故意杀他呢？他对明知他人可能死亡而放任

其发生，同样构成不作为的故意杀人，根本不明白。其实他

如果明白，当时就不会弃人而去。他如果不逃跑，可能不用

判刑；他如果主动送医人死在途中，判不了七年；他如果不

移动伤者逃了，最多交通肇事逃逸致致人死亡判七年以上；

而故意杀人罪，他可能判到15年到无期甚至死缓。加上自我

辩护不认罪，他的案子后果可想而知。我为另一个团伙案辩

护时，有一位第十几位的被告，是其当干部的五十多岁的舅

舅为其辩护，法庭上说的外行话不但没有对被告有任何好处

，还经常搞得法庭哄堂大笑。法律毕竟不像为别人代写一封



书信那么容易。 这个数字真的有必要分析一番。因为对于大

力加强依法治国和宪法上已经写进人权保护的国家而言，这

样的数字是非常令人尴尬的。一个国家有这么多的刑事被告

得不到专业律师的辩护，绝对说不上司法是文明的、进步的

。为什么会这样？ 一是刑事被告穷，请不起律师。我一开始

都是关注律师不愿办刑案的律师执业环境问题。深入研究下

去，我觉得还是要把被告穷列为第一个原因。除了官员职务

犯罪和经济犯罪，绝大多数的杀人放火抢劫盗窃伤害强奸案

件的被告人，是生活在社会底层的无业游民。有的就是农村

进城的失业者。这些人犯罪的目的，有时仅为了几十元几百

元钱。像杭州的有些抢劫杀害出租司机案，抢劫的只有四十

几元钱。这样的被告自然请不起律师，家里拿出一千元都难

，有的家人骨灰都不愿来收，因为没有路费。因此一般律师

都不会去接这类案。因为律师有时连路费都要倒贴。接了也

不会认真办，因为调查取证的时间成本和费用成本都不合算

。一两个援助一下可以，总这样援助，律师也要饿死。而这

类案件从性质上恰恰是大案，可能判无期和死刑。 二是刑案

风险大，律师不敢办。根据全国律师协会的调查数据，

从1997年至2002年间，全国至少有500名以上律师被“滥抓、

滥拘、滥捕、滥诉、滥判”，其中80%由司法机关“送进班

房”，“绝大部分(占80%)又最终被宣判无罪”。为什么刑事

律师风险大？因为其对立面是公安局和检察院，而这两个机

关都不是纸老虎而是真老虎。他手里有抓人权、关人权、批

捕权、秘密侦查权，律师要同他们斗起来，吃亏的肯定是律

师。刑讯逼供拿到口供，他们没有引诱伪证的罪；而律师取

证如果翻了供，律师就有指使伪证罪，可能被抓。检察官可



以抓律师，没有律师可以抓检察官。所以，“刑事法庭上控

辩双方平等”，在中国还是美丽的谎言。三是刑案刁难多，

律师不愿办。我写过《律师面前的玻璃墙》，讲了看守所里

会见难。这次去江苏南通，不但玻璃墙严实，而且监视镜头

、录音设施齐全，警察警告说：我们对你们有录音录像的，

你们小心点。南通律师告诉警察，对律师录音是违法的，警

察大为惊讶，不相信还有这个法律规定。律师比罪犯的待遇

好不了多少。而这个看守所是全国先进看守所。我写过《复

印一张五十元》，杭州检察机关于是要律师抄《起诉意见书

》，已经抄了三年多，到现在没有人去监督纠正，因为他就

是监督别人的。法院开庭可以随时换时间地点，可以迟到几

小时。律师迟到十分钟可以当庭训诫，如果顶嘴可以轰出法

庭。 所以，中国的近十二万律师对刑事案件实际上只有变相

罢工。70%的刑案居然没有律师去辩护。惹不起我躲得起。

大量的有经验的成功律师脱离了刑辩岗位，甚至脱离了法庭

去做项目律师和顾问律师。留下那些没有案源的年青律师和

法律工作者，去充当最为难办的刑事案件的辩护人。于是中

国同外国的律师业倒过来，外国是大律师上刑事法庭，中国

是小律师在办死刑和无期的大案。 这是中国律师业的悲哀，

中国百姓的悲哀，是中国司法制度的悲哀，其实，这也是中

国警察、检察官和法庭的悲哀。因为你刁难吧，我不伺候了

。好的律师不上刑事法庭，没有强有力的对手和激烈的抗辩

，开庭是轻松了，但总体上办案质量会大打折扣、错案甚至

错杀都可能出现。有一位高级法院的法官朋友说，优秀的法

官是优秀的律师共同造就的。这真是至理名言。但又有多少

被律师顶得下不了台的检察官、法官、警察能够真正这样想



呢？我们希望中国的律师都有点奉献精神，为无钱的被告作

点牺牲，为中国的初级阶段的司法忍辱负重，当好法制进步

的铺路石，多办点刑案。我们希望司法机关的从业者都从国

家法制建设大局出发，转变观念，理解刑事律师，为律师大

胆办理刑事案件提供更好些的执业环境。作者系浙江省京衡
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